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! ! ! !吴琪表示，国际战略咨询公司
为了提供最先进的管理咨询，对知
识管理也非常重视，以罗兰贝格为
例，!"""年公司花了 #亿德国马克
（约 !$亿人民币）对罗兰贝格已有
的资源、案例等做了全面的分类和
管理，把所有人的经验汇集到一起
为未来公司的发展做好准备，而据
他所知国内的战略咨询公司很少有
做知识管理的。
另外，吴琪告诉记者，公司成功

与否，归根到底要看能不能招到一
流的人才。目前人才竞争异常激烈，
他听说过，有的国内咨询公司底薪
一个月几千元，然后卖项目分提成。
而在一线的国际战略咨询公司里，
年薪 #%万到百万级别并不是什么
新鲜事。
余进表示，高端的战略咨询公

司对客户的保密高度严格，虽然政
府可能没有那么敏感，但是他们还
是遵循了从一而终的保密原则，这
一点也深得客户信赖。
余进举例，曾经有一位行业内

的龙头企业找了一家没有遵从保密
协议的战略咨询公司做了一个五年
规划，结果这份规划还没实施，就从
一个企业的规划变成了一百个企业
的规划，直接导致这个行业的产能
过剩。
“不是所有的事情都适合所有

人做，量体裁衣的战略才是适合企
业的战略。”余进说。
而在地方政府引入“洋智囊”的

过程中，除了建言献策外，地方政府
也很看重这些智囊背后的项目和投
资。按照余进的话说，和地方政府的
合作，可以落实到更实的事情。

&%'(年 )月 "日，上海市委书
记韩正会见了美国麦肯锡公司董事
长兼全球总裁鲍达民一行，并表示，
推进全面深化改革是当前乃至今后
上海市委、市政府最重要的任务，我
们的改革需要智慧尤其是世界智
慧。实际上，麦肯锡和上海市政府的
合作已经持续了 !%多年。
余进表示，麦肯锡和上海市的

第一个合作项目是对上海市南京路
的改造。!%年前的南京路并不是上
海市想显现出的高端形象，从某种
程度上来说，形象已经破落。麦肯锡
对南京路重新做了定位和规划，将
其规划成为世界一流名品都愿意来
的商业一条街，然后再利用麦肯锡
在全球的客户资源将他们吸引到南
京路上，完成了“筑巢引凤”的过程。

“很多时候我们做的是一个‘*+,-.

*+/01’（配对者）的工作，用我们的
资源为客户找到适合的发展路径。”
余进说。
也是从南京路开始，上海市各

区开始和麦肯锡合作，寻求自身的
发展机遇。

洋智囊参与过哪些政
府决策!

卫生部医改方案!上海市南京路

改造!商务部服务外包白皮书""

在可以公开的范围内，“洋智
囊”们为中国的政府机构和企业做
出过哪些决策？有怎样的效果？

除上文提到的麦肯锡承担的
“四川省‘十二五’推进新型工业化
研究”课题和上海市南京路改造项
目外，2%%(年，麦肯锡还曾经为中
国卫生部提交过一份医改方案，该
方案是中国卫生部当年“八大医改
方案”中唯一一家利用外脑提供的
改革方案。
麦肯锡也曾帮助商务部进行服

务外包白皮书的撰写工作，帮助商
务部分析，在流通领域，电子商务的
发展将去向何方。
埃森哲参与中国改革的一个例

子是，结合中国新型城镇化的良好
愿景、各级城市的发展蓝图和目前
的环境资源挑战，2%)#年埃森哲与
中国科学院联合发布“新资源经济”
中国城市指数报告，供中央和地方
政府决策者参考。

通过真实数据和专家组分析，
上述报告显示，中国的超级大都市
容量难以无限扩张，而中等规模城
市（目前人口约 )%%万至 #%%万、人

均 345$万至 6万元）应当成为城
镇化的重点，因为它们历史包袱较
轻、经济增长潜力大，只要获得适合
的发展能力，就可以率先实现“新资
源经济”———经济发展动力与资源
过度消耗和环境恶化问题“脱钩”。
具体到和中国企业长期合作的

案例，麦肯锡有联想集团的国际化
和中国平安的例子。

!7多年前，麦肯锡参与了联想
的国际化战略。联想是继续发展 58

行业做到国内领先，还是通过收购
兼并国际品牌做到国际一流？麦肯
锡的规划直接导致了联想收购 9:;

和 <=8的 58业务。在收购完成后，
麦肯锡对联想如何进行公司整合继
续做了全面的工作，甚至把麦肯锡
的高管派驻到联想以帮助其实现国
际化战略。
波士顿咨询也为中国的政府和

企业提供了许多建议。黄河告诉记
者，波士顿咨询曾经帮助某部委做
了关于消费金融是比较好的刺激金
融的手段的调研，结合国外消费信
贷的经验，努力改变中产阶层消费
能力和消费欲望的差距。近些年来，
国家批复了几家公司试点，比如北
京银行北银消费金融公司、中国银
行中银信贷等。更为重要的是银行
通过信用卡等，大大增加了非房贷
类的消费信贷。

另外一个显著的例子就是波士
顿咨询在中国银行上市前为其做的
战略咨询服务。当时，波士顿咨询为
中国银行做了上千页的报告，没有放
过任何一点问题，给出了非常详细的
建议。黄河说，精华的内容简单来说
是两点：第一做国内，第二做零售。

由于历史原因，中国银行是中
资银行中“出海”最早、国际化程度
最高的大型银行。回顾 &%%> 年、
&77(年的中国银行，有 )7?以上的
资产在海外业务，并且希望继续扩
张海外业务，但波士顿咨询认为，如
果继续这样的发展路径就会错过中
国经济发展的黄金十年。“要充分重
视国内、重视零售”是 !%年前波士
顿咨询为中国银行提供的建议。据
悉，时任中国银行董事长肖钢也接
受并赞同了这个建议。

&%%@年 @月 !日和 6月 $日，
中国银行股份有限公司（下称“中
行”）分别在香港联合交易所和上海
证券交易所成功上市。随后，中行确
定“立足本土”的经营战略，新增人
民币贷款逐渐跃居大行首位。中行
行长陈四清曾表示，在人民币升值、
中国经济仍将持续高速发展 !%年
的大背景下，至少在 &%%"—&%!&

年，中行将继续做大规模，做大人民
币业务。肖钢当时亦称，今后中行将
逐步降低海外资产比重，但会将这
一比例保持在 &%?以上。

中国客户最需要什么!

从短期业务难题升级为长远规

划!产业链布局

李纲表示，最近十年是中国经
济改革深化和企业转型升级的关键
时期。中国客户对于咨询服务的需
求，也从希望迅速解决企业短期的
业务难题，升级到谋求长远规划与
产业价值链布局，例如注重全球化
企业的管理能力、长期人才战略与
组织架构、大数据时代的数字化商
业能力等。

洋智囊的中国生意#中$

! 张璐晶 曹昌

" 南京路的改造是十年前麦肯锡

和上海市的第一个合作项目

援疆日记
闵师林

! ! !"#!年 $月 %日 周四 莎车麦盖提巴楚

上午从莎车指挥部出发，由 3>!$国道
A&B>)即莎车西互通，进入巴莎高速公路 (

标的施工便道，便道是在村间小路基础上加
固并铺上了戈壁石筑成的。令人惊喜和愉悦
的是，两侧密密匝匝、高低错落、惊艳天地的
杏树和杏树林，杏花吐蕊，清远静美。一路过
去，不时鲜艳入胜。兴致盎然，与大家走了一
段，此处属伊什库力乡。见路口有两个村民，
便走近攀谈，因维汉语不通，让司机老瞿做翻
译，问这叫什么村，村民一时没领会，年轻的
一位干脆拿出皮夹，掏出身份证，递给我们。
原来他 )"")年出生，叫赛义吾。另一位年长
的也拿出身份证，)"$$年出生，是他父亲。父
亲介绍说，路口两边的两间土坯房是他们父
子的，为让施工便道，已拆除了一部分，他们
关心其他土坯房何时再拆。和善的语气，让我
们感到了淳朴和厚道。
车行不远，车队停住了。数十位当地村民

正拿着砍土曼和铁锨等工具，正在劳作。不一
会儿，车队重又启动。原来施工便道阻断了农
田水渠。村民要求排管。开导的河北邯郸施工
队现场负责人下车沟通，并表示下午即予安
排，村民才放下心，平静地目视着我们的车队。

在巴莎公路的 A&%>C677处，检查了砾石
土填筑路基试验段。填土达 &米高，用远处的
戈壁料作为路基。又在 A!B"D)77处，察看了风
积沙填筑路基试验段。在巴莎公路 2#7多公里
长的路段中，属于沙丘地段就有 )B7多公里，
我称其为次沙漠，因为处于塔干拉玛干大沙漠
边缘，常年呈沙漠化状态。利用风积沙填筑，需
要砾石土包边固沙，在沙丘边沿，还须用网格
式的方法，以芦苇和草木控制流沙迁徙。

中铁一局承担了 #标近 2B亿的路段施
工。他们的预制厂规范标准，采用了一些较先
进的设备，第一根预应力箱梁已生产，质量和
成本都得到了控制，我建议指挥部予以推广。
午餐，在四标中铁一局项目管理部工地

食堂用餐，此地位于麦盖提县。四标施工段负
责人小赵提到了一处有千年胡杨，约三十来

棵，施工便道避开了，估计主线会碰上。我即
提出，可否设法保留，若在一侧，主线避开些，
若必须穿越，可否在此将道路设计成两翼，形
成湖心岛，将其留住。我称其为，让现代化的
高速公路为千年胡杨让道。此建议立即得到
在座各位响应，大家一起起立干杯，还高喊：
为千年古杨让道E

叶尔羌河与巴莎公路大致平行，约有十
多公里距离。在莎车和麦盖提已处于中段，成
漫滩之势，流域宽阔，浅可见底。按王蒙的说
法：它与我们内地看到的，有很固定的河道，
有明显的两岸，甚至还有堤坝的那种河完全
不一样。它是一个自然河、季节河。河水时大
时小，它是漫漫的，泛漫时，整个一下子一片
就流过去了，许多地方水都并不深，但是到处
都是水。
向巴楚进发。路途颠簸，又一次穿越人气

旺盛的色力布亚镇。
巴楚段软土层甚多，承担施工的中铁 2>

局安排了 (B万根砾石桩，到今天已打了四分
之一。打完之后，还有六个月的沉降观测期，
时间紧迫。巴莎公路断断续续的软土层有不
少，这项技术处理花费不少精力。
沿巴楚段全线车览一遍，直到顶端的三

岔口。看到不少路基已形成，还是挺高兴的。
在项目部对此予以了肯定，也希望咬定目标，
继续努力。

又到巴楚劳动力培训中心现场实地检
查，项目作业面拉开，(77 多名工人全力以
赴，特别是操场部分改分包为直接施工、部分
项目钢成品，自行制作，等等，值得赞扬。对外
业、内业又提出了相关要求。叶尔羌河的两股
支流在巴尔楚克汇集。

!&#!年 $月 !'日 周一 阿克苏

昨天下午，已见尘土飘浮，烟云似的，还
有些犹抱琵琶半遮面，今天浮尘就明显露脸
了，迷雾一般，遮天蔽日，楼宇和树木掩映在
尘雾之中，或许与人一样呼吸不畅。
早餐后，车队就在颠簸的公路和漫漫尘

雾中穿行，驰向天山神木园。本担心在尘沙飞
扬中再会神木了，头戴遮阳帽，屏住呼吸了，
没想到一到那儿，天地清爽许多，小走一会
儿，阳光也热辣地出现了。此行，也就有些圆
满了。多为杨树、柳树，千奇百怪，历经沧桑。
堪称天下奇迹。"!&#
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! '&(即使瘫了也值

黄胜太了解蔡振华的性格了。只要他下
决心要做的事儿，天王老子都挡不住，因此
在一般想法不同的情况下，她都是放弃己见
夫唱妇随。比如 '"B"年，蔡振华见国家队输
球，突下决心要回国；又比如回国后，房子等
存在诸多不便之处，蔡振华要她回娘家生孩
子，回去一呆八个月；再比如巴塞罗那奥运
会奖金他坚持教练都拿一样的，他
作为主教练不多拿一分钱……这些
事儿尽管她也有不同意见，但都没
有坚持，因而也没引起什么矛盾。
但这回不一样了。作为妻子，如

果不劝阻丈夫这种不顾后果的行
为，出了问题，自己要后悔终生！为
了孩子，为了这个幸福美满的家，更
为了尽妻子的责任，黄胜下决心要
当一回“拦路虎”。
蔡振华这人表面上看上去是硬

汉，但实际生活中他重感情，很在意
自己的亲人。蔡振华刚上任时，很爱
发火。他恨不能明天就把斯韦思林
杯夺回来，但现状距他的想法太远，
因而他着急上火，脾气很大。然而在家里，蔡
振华却从不发火。他和黄胜夫妻这么些年，
不但没吵过架，甚至没红过脸，顶嘴至多三
句，两人就没声了。不论在班上，在工作中，
蔡振华遇到了什么困难，有什么不开心的事
儿，他回到家都不会说，黄胜也看不出来有
什么异样。他从来不把工作中的坏情绪带回
家来，无论有什么事，自己都一个人扛着。有
一回蔡振华对黄胜说：“我有很多火，在家里
发泄没有用的，没用还不如不发。”在家里，
一般黄胜提的要求，蔡振华都会很在意地放
在心上，尽量满足自己的妻子。所以黄胜感
觉，丈夫还是很给自己面子的。

这回，黄胜希望丈夫给自己一次大面
子。她也跟大夫讲了，尽全力去说服丈夫不
去扬州。尽管没打保票，但她内心深处还是
觉得有几分希望。不料在病房，黄胜刚提到
去扬州集训说不定会有严重后果，蔡振华脸
上的笑容马上就消失了，他说：“大夫的态度
我能理解，那么你呢？你也不同意我去吗？”
“不同意！除非你老婆是傻子才会同意！俗话
说：‘留得青山在，不怕没柴烧。’你身体搞垮

了，不但给自己、给家人带来很大痛苦，你自
己的事业也终止了。那时你后悔可是没有用
的！”黄胜的语气很坚决，摆出一副不妥协的
样子。蔡振华沉默了。他何尝不知道妻子是
为自己的健康考虑。他不愿伤害她的自尊，
但也不能听从她的劝阻。他必须想一种两全
其美的法子来说服妻子。

黄胜见丈夫不说话，趁热打铁，充满感
情地说：“你身体没问题时我可没拖过
你后腿。你现在这个样子，还要去集
训，你真有点什么事儿，我一辈子都要
倒霉啦！不能看在我的面子上不去
吗？”蔡振华马上沉下脸来：“这事我希
望你不要再说第二遍了。不让我去是
不可能的！事业做到这个份上，眼看奥
运会就要来了，我是不可能放弃的！养
兵千日，用兵一时，现在就是国家要用
我一时的关键点，作为一个男人，能不
拼一把吗？”泪水在黄胜眼眶里打转。
她一向是十分自尊的女人，丈夫把话
说到这分上了，她明白，再多说就是愚
蠢。她望着丈夫那张熟悉的脸庞，心
想：既然你已经决定了，我为什么还要

说呢？说了也没用啊！又一想，让他去吧，领导
和同志们都会关心照顾他的，也许不至于出
什么漏子……这就是聪明女人和愚蠢女人的
区别。夫妻关系虽是世上最亲密的关系之一，
但也要懂得给对方留出选择余地，特别是在
男人面临他一生中不多的重大选择时，更不
能自以为是地坚持己见，死缠烂打地让对方
采纳自己的意见。望着沉默无语的妻子，蔡振
华也觉得自己太急躁了，他转而用平静的语
气缓缓吐露自己的心声：“奥运会四年才一
次，无论我个人冒多大风险，无论今后会付出
什么代价，我都要尽快回到队里去，要挺直腰
杆把队伍带到亚特兰大。只要中国乒乓球队
能在奥运会上取得好成绩，我个人付出多大
的代价都值得，即使瘫了也值！”

领导和队里其他人听说蔡振华要去扬
州，也都纷纷来劝阻蔡振华，但都没有奏效。
后来有人提出可以去，但要再静卧一个月。
可就是这样，蔡振华也不松口。他说：“你们
都是为我好，我也领情。可我的性格你们也
知道，那边热火朝天流大汗，我在这边白床
单上躺着什么也不干，这不是要我的命吗？”


